

MONTHLY 平成27年3月1日発行 第15巻第12号通巻180号(毎月1回1日発行) 平成12年6月21日第三種郵便物認可

介護保険情報

3

MARCH 2015

特集

27年4月介護報酬改定・詳報

連載

認知症の早期診断と支援体制の構築⑥ いづみの杜診療所
(機動性と柔軟性を生かし支援)
地域包括ケアシステムの構築と介護保険施設の役割③ 特別養護老人ホーム結いの郷
(老人ホームではなく「お家」その人らしい生き方を最期まで支援)



資料

平成27年度介護報酬改定の概要(案)

社会保険研究所
since 1941

支援体制の構築⑥

機動性と柔軟性を生かし支援

■いづみの杜診療所（宮城県仙台市）

平成26年度から認知症疾患医療センターに新たな類型として「診療所型」が導入された。26年12月15日現在、全国で7カ所が指定されている。

その一つである宮城県仙台市の医療法人清山会いづみの杜診療所を取材した。清山会は医療・介護サービスを多面的に展開。その中で診療所型として機動性と柔軟性を生かし、地域に密着して認知症の人とその家族を支援している。

地域密着多機能をめざし 医療・介護サービスを提供

医療法人社団清山会いづみの杜診療所（神経精神科・内科・リハビリテーション科、山崎英樹理事長）は平成25年度のモデル事業の実施を経て、26年9月に「診療所型認知症疾患医療センター」として仙台市から指定された。

山崎さんは、患者を閉じ込めない精神科病院である三枚橋病院（群馬県太田市）や、国立療養所南花巻

病院（岩手県花巻市）を開設した。

その後、「地域密着多機能型複合施設」を目指してサービスを拡充。現在、通所リハビリテーションや医療保険のデイケア、認知症グループホーム、小規模老健施設、地域包括支援センター、居宅介護支援事業所などを併設。周辺の地域にも事業所を展開している。

さらに山崎さんが理事長を務める社会福祉法人や別の医療法人、有限会社な

どとともに「清山会医療福祉グループ」を形成し、仙台市を中心におよそ500人のほる医療・介護サービスを提供。職員数はグループ全体で約700人である。

積極的にアウトリーチ

同診療所は平成25年9月に仙台市から「認知症医療支援診療所（仮称）地域連携モデル事業」を受託。地域連携室を新設し、専用の電話とメールアドレスを用意。相談を受け付けるとともに、早期支援と危機回避支援のためのアウトリーチを進めている。

現在のメンバーは、精神保健福祉士・介護福祉士の川井丈弘さんを室長に、看護師3人、理学療法士3人、言語聴覚士1人、そして医師の山崎さんの総勢9人。「それまでも利用者や家族の状況に応じて柔軟に対応してきましたが、地域連携室を設置することで、より積極的にアウトリーチをかけるようになりました」と山崎さんは話す。

診療所型の特徴についても、同診療所の取組みも踏まえて「機動性と柔軟性」をあげる。受診が難しかつた人がアウトリーチから受診につながるケースもあり、「機動性」がある。また医



木造2階建てのいづみの杜診療所。昔ながらの「まちの診療所」を彷彿とさせる
<http://www.izuminomori.jp/>

右から、川井さん、山崎さん、桑原さん、浅倉さん



療ニーズのある人にもある程度対応できるため「柔軟性」もある。

併設の老健施設では、認知症のため他院で断られた末期がん患者を見取ったこともある。

地域連携室では、電話相談（土日・祝日を除く10時～16時）のほか、来所やメールでの相談も受ける。

訪問は、家族や地域包括支援センターなどから連絡を受け、川井さんと、状況に応じて看護師やリハ職がペアになり自宅や病院・施

療ニーズのある人にもある程度対応できるため「柔軟性」もある。

併設の老健施設では、認知症のため他院で断られた末期がん患者を見取ったこともある。

地域連携室では、電話相談（土日・祝日を除く10時～16時）のほか、来所やメールでの相談も受ける。

訪問は、家族や地域包括支援センターなどから連絡を受け、川井さんと、状況に応じて看護師やリハ職がペアになり自宅や病院・施

療ニーズのある人にもある程度対応できるため「柔軟性」もある。

併設の老健施設では、認知症のため他院で断られた末期がん患者を見取ったことがある。

地域連携室では、電話相談（土日・祝日を除く10時～16時）のほか、来所やメールでの相談も受ける。

訪問は、家族や地域包括支援センターなどから連絡を受け、川井さんと、状況に応じて看護師やリハ職がペアになり自宅や病院・施

アウトリーチで9割が外来診察につながる

「困っているのはご家族や周りの人たちで、ご本人が自覚していない場合、どうやって受診につなげるかを考えます。どうしても受診できないときは医師による同行訪問を行います」と地域連携室の看護師の桑原弘美さんも続ける。

受診拒否が続いた認知症の周辺症状（BPSD）が激しい場合や、身体上も問題

相談や訪問の実績をみると、モデル事業開始後、ア

ウトリーを実施し外来診

察につながった割合は、9

割近い。

詳しくみると、まず相談

は、平成25年10月から26年12月までの総数が335件。このうち電話が288件で8割以上。相談元は、△家族129件△包括83件

△居宅介護支援事業所63件

など目立つ。

相談対象者は、男性13

2人、女性203人。平均年齢は79・1歳。既に要介護認定を受けていたのは2

10人で、平均要介護度は1・7。世帯構成は、△子

等との同居151件△本人と配偶者のみ99件△独居73

件△施設12件。

鑑別診断を終えたのは、

昨年12月末で258人。ア

ルツハイマー病が139人

と最も多く、次いでレビ

335件のうち、かかり

表 アセスメントの平均点		
	人数	平均
DASC (21項目/84点)	219	47.0
DBD (13項目/52点)	219	20.6
Zarit (8項目/32点)	162	15.7

※平成25年10月1日から26年12月31日までに、アセスメントを実施した人の平均。

介護サービスの新規導入の契機になったのは38人、見直しの契機になったのは46人。介護施設への緊急入所（ショートステイ含む）は25人。

次に訪問は、相談を受けた335件のうち訪問を計画したのは242件で約7割。理由は、鑑別診断を目的としたものが116件（48%）、BPSDへの対応が94件（39%）など。26年12月末までに228件を訪問し、外来診察につないだのは195件と86%にのぼった。

アセスメントを実施したのは219人で、平均値は23件。山崎さんの訪問は23件。山崎さんが訪問を要するケースでは「認知機能障害や生活機能障害を反映するDASCが低いわりに、BPSDを反映するDBDが高い傾向がある」。335件のうち、かかり



リハ（定員20人）があるが、双方の建物はつながっており、利用者も自由に行き来している。

利用者全員で体操したりすることもあるが、それぞれのプログラムに合わせた多彩な活動が基本だ。10代の職員もあり、世代を超えた交流も生まれている。

清山会には職員の制服はないため、利用者が洗濯物を畳むのを手伝つていったりと職員を合わせると日中は区別はつきにくい。利用者と職員を合わせると日中は

リハ（定員20人）があるが、双方の建物はつながっており、利用者も自由に行き来している。

利用者全員で体操したりすることもあるが、それぞれのプログラムに合わせた多彩な活動が基本だ。10代の職員もあり、世代を超えた交流も生まれている。

清山会には職員の制服はないため、利用者が洗濯物を畳むのを手伝つていったりと職員を合わせると日中は

数十人がワンフロアで思い思いの活動で賑やかに過ごす。

「雑踏ケア」とも呼ばれる自由な雰囲気について川井さんは「利用者も職員もいろいろな人がいていい」と話す。

職員の前職をみると、清山会全体では、たとえば塗装工など介護とは縁遠い職種から移ってきた人が少ない。川井さんも大学卒業後、建築関係に5年ほど従事してから転職し、11年がたつ。学生時代にボランティアをしており、介護福祉社に興味を抱いた。

「介護職員として入り、介護福祉士・精神保健福祉士も取得しましたが、資格よりも資質が重要です。またひとりの人として関わることで必要なときに、たとえば相談員としての役割を果たすときには資格が出る感じです。看護師も『処置』が前面に出るのではなく

施錠せず、後を追う

「帰ります」と言って、一人の女性が身支度を整え、老健施設から出て行った。すると職員が一人、すぐ後に追う。

清山会では身体拘束は行わず、夜間以外は施錠もない。利用者は自由に入り出しができる。認知症の利用者が外に出た際は職員も同行し、頃合をみて一緒に帰つてくる。遠方まで出かけたときは職員が車で迎えに行くこともある。

住民主体の活動を支援

清山会は、3カ所の地域包括支援センターを運営している。そのうちの一つ向

ユニットケアを行う20床の老健施設では、アウトリーチで危機回避が必要となる側ではなく、ごく普通の関係を築くことを大切にしていることが伺える。

山崎さんは、病院では入院にともなう混乱を薬物や身体拘束によつて鎮静しがちであり、「より深刻な危機的状況を招くことが少ない」と指摘。「BPSDの治療」ではなく、「BPSDのケア」が大切と強調する。

支援した同包括の所長の浅倉恵子さんは、「町内会を巻き込みながら始まつたのはとても良かった」と話す。普段外出

は、いづみの杜診療所から車で20分弱の同じ泉区内にある。同包括は、町内会に働きかけて今年1月から、誰でも参加できるサロン「いっぷく処」(第1・第3土曜日の9～12時)を始めた。町内会が運営主体となり包括と地区社協が支援する。場所は参加しやすさを考え、担当管轄の中心にある他法人のデイサービスのスペースを借りた。おしゃべりやカラオケ、食事会、ゲームなどで自由に楽しむ。

第1回目が1月17日に開かれ、町内会の役員や民生委員、ボランティアなども含め総勢50人ほどが参加。認知症の人も7～8人含まれていた。

職員の子どももらも「キッズパートナー」として活躍

清山会は、院内保育所の設置をはじめ職場環境の改善にも力を入れている。

職員の小・中学生の子どもを夏休みや冬休



みなどに「キッズパートナー」として招く。「職員が子どもを一人にしておくことが不安な場合などにきてもらい、お年寄りと折り紙などをしたりすることを『お仕事』としてお願ひしています」(川井さん)

参加した子どもには、ラジオ体操のようにポイントを付与し、貯まるごとにささやかなプレゼントをする。職員の福利厚生の一環として採用された仕組みだ。

「職員が入浴を促しても『絶対に入らないよ』と言っていたお年寄りが、子ども達が声をかけると『じゃ、入るか』となることもあります。子どもにはかないません」



キッズパートナーの子ども達も活躍
(清山会提供)

鑑別診断では、他院に依頼し、新しい患者の約8割に画像検査を実施。

ピアカウンセリングの場「仕合せの会」を開催

は、治療可能な脳疾患を見逃さないことと、本人の苦悩を理解して周囲に代弁し、介護の助言を行うことは、治療可能な脳疾患を見逃さないことで、本人のものは慎重に行う。

鑑別診断を行つて行は、治療可能な脳疾患を見逃さないことと、本人の苦悩を和らげるため、ピアカウンセリングの場として「仕合せの会」を一昨年9月に開始。山崎さんと川井さんがサポートしている。

現在の登録者は70～80代が中心で計13人。60代前半の人もいる。開催は月1回が行われる。介護保険や年金など各種の制度にもつなげる。また鑑別診断後の本人の苦悩を和らげるため、ピアカウンセリングの場として「仕合せの会」を一昨年9月に開始。山崎さんと川井さんがサポートしている。

川井さんは「皆さんのが主に工夫していく考えだ。家庭への支援について困ったときに見放すことはない」という安心感があり、支援の要では」と強調する山崎さんは、認知症の人と家族の会宮城県支部の顧問も務めており、家族の会も紹介している。

川井さんは「皆さんのが主に工夫していく考えだ。家庭への支援について困ったときに見放すことはない」という安心感があり、支援の要では」と強調する山崎さんは、認知症の人と家族の会宮城県支部の顧問も務めており、家族の会も紹介している。

診療所と同じ建物で行う医療保険のデイケア(定員30人)と介護保険の通所リハビリテーション(定員20人)は、1階の広いフロアで一体的に運営。医療保険のデイケアには40代の人もおり「断酒会」なども実施。介護保険の通所リハには100歳近い利用者も。また隣接する老健施設にも通所

がままならない人も家族と

参加して、「今まで会えて良かつた」という声も寄せられ、手応えを感じている。

同包括では「介護保険の

サービスではなく皆で集まる場所がほしい」という地域の高齢者からの要望に応えて、平成23年の秋から一昨年まで自法人のデイサービスを利用して月に1回、サロン活動を行っていた。

今回のサロンは、それを踏まえつつ、町内会を運営主体とし、住民が参加しやすい場所を確保し、開催回数も月2回に増やした。

2月7日の第2回では、認知症や介護に関する相談窓口も設けた。山崎さんは「包括のサロン活動は『入口』を前倒しする上で効果的だと思います」と、支援が必要な認知症の人の想いを早期に理解し、医療・介護等のサポートにもつながると指摘した。

も、「一人でボーとしていたら本当にボーとなってしまう。歩かないと歩けなくなることと同じだよ」と。それでデイサービスにつながらる人もいるし、「俺は家にいたい」という人には、配食なども行う小規模多機能型住宅介護などを紹介したりすることもある。薬の処方だけで終わる人もいま

『介護道楽・ケア三昧』
発行／雲母書房
定価／1,800円+税

『認知症ケアの知好楽』
発行／雲母書房
定価／2,300円+税

介護道楽・ケア三昧

閑わりを

自在に

樂しみながら

ろ、「聞きたくありません」とびしやりと断られたこともあります。心理的に否認という状態で一種の防衛機制ですが、人間には必要なものです。医師として覚悟が足りないのかもしれません、が、慎重に考えるべきケースもあります。

生化学的な観点からいって、最近はタウという異常蛋白が溜まるタウオパチーの中に、アルツハイマーも含まれつつあります。今までの疾病分類が大きく変わることもあります。

病名によるステイグマが非常に大きい現状で病名を伝えることは、まだ科学的な根拠に乏しいと思います。疾患で区別するのではなく、その人の症状に合わせたケアを考えていった方がいいと思います。

「本人に告げてほしかった」4・2%に対し、告知をしたけど「よくなかつた」が9・1%と約2倍です。統計学的には有為ではありませんが、無視できません。2%「わからない」37・7%でした。

「実際に説明はどうされているのでしょうか。」

副学長などによる調査研究「認知症診療における適切な情報提供と対応」(平成23年3月)では、家族への認知症の病名の告知を調査しています。399例のうち告知が行われたのが43・9%。その評価は「よかつた」9・1%、「分からぬ」54・3%、「よくなかつた」53・9%の評価は、なかつた53・9%の評価は、34・9%。一方、告知されなかった53・9%の評価は、37・7%でした。

副学長などによる調査研究「認知症診療における適切な情報提供と対応」(平成23年3月)では、家族への認知症の病名の告知を調査しています。399例のうち告知が行われたのが43・9%。その評価は「よかつた」9・1%、「分からぬ」54・3%、「よくなかつた」53・9%の評価は、なかつた53・9%の評価は、34・9%。一方、告知されなかった53・9%の評価は、37・7%でした。

患者さんがここにいると想定して説明します。
まず画像をお見せして、

「海馬がやせてきており、もの忘れが少し進行するかも知れません。」「○○型認知症」という言葉は使いません。病名告知が必要な場合は「アルツハイマー病」などといいます。「○○型認知症」という言葉は使いません。病名告知が必要な場合は「アルツハイマー病」などといいます。が、ケースバイケースです。

「歳をとれば、目も悪くなれば入れ歯があるよう、膝が悪くなる人がいる。〇〇さんの場合、それがもの忘れにきた。ただ歯が悪くなれば入れ歯があるよう、もの忘れにも薬が出たんだ。だからそれを飲んでみませんか?」というとこれまでの経験上、「嫌でみませんか?」というところまでのイメージをお伝えする中で、納得していただく。

「実際に説明はどうされているのでしょうか。」

副学長などによる調査研究「認知症診療における適切な情報提供と対応」(平成23年3月)では、家族への認知症の病名の告知を調査しています。399例のうち告知が行われたのが43・9%。その評価は「よかつた」9・1%、「分からぬ」54・3%、「よくなかつた」53・9%の評価は、なかつた53・9%の評価は、34・9%。一方、告知されなかった53・9%の評価は、37・7%でした。